
A18 香港新聞/台海新聞中國新聞 ■責任編輯：羅紀良 / 方浩權 2014年5月15日（星期四）

香港文匯報訊（記者 文森）食
環署食物安全中心昨日公布，早
前完成一項有關粽子的時令食品
調查，結果顯示104個抽取的樣本
中，有一個樣本含有不准在食物
中使用的防腐劑「硼酸」，整體
合格率為99%。根據《食物內防
腐劑規例》（第一三二章附屬法
例），硼酸並非准許防腐劑，售
賣含有硼酸作防腐劑的食物即屬
違法，違例者最高可判罰款5萬元
及監禁6個月。

鹹肉粽硼酸超標研檢控
食安中心發言人指出，中心從

不同食物業處所，包括食肆、食
物製造廠及其他零售點抽取粽子
樣本，進行化學、微生物與營養
成分檢測。化學檢測包括染色料
（例如蘇丹紅及紅2G）、防腐劑
（例如硼酸、水楊酸及苯甲
酸）、金屬雜質（例如鉛、砷、
鎘、水銀及銅）及除害劑（例如
甲胺磷及滴滴涕）；微生物檢測
則包括沙門氏菌、金黃葡萄球菌
及臘樣芽孢桿菌等致病菌；營養
成分包括脂肪、糖分及鈉含量
等。
發言人續稱，檢測結果顯示，該

不及格的鹹肉粽樣本硼酸含量為百
萬分之410。發言人表示，中心已
就不合格的樣本作出跟進行動，包
括指令有關商戶停售有問題食品和
追查有關食物來源。如有足夠證
據，中心會考慮提出檢控。

宜控分量少用糖豉油調味
粽子是端午節的時令食品，是

次的食品調查，旨在適時為消費
者及業界提供有關粽子食用安全
的資訊。發言人提醒市民在選
購、貯存、處理及烹煮粽子時，
應向可靠的零售店舖購買粽子、
留意店舖的衛生情況、將粽子貯
存於攝氏4度或以下等，以預防經
由食物傳播的疾病。
發言人表示，一般而言，粽子

的能量、脂肪及鈉含量偏高，應控制進食的分
量，又建議市民在進食粽子時，減少添加砂糖
或豉油等調味料。發言人同時提醒業界，應向
可靠的供應商購買食用材料，「食物製造商須
按優良製造規範的條件來配製食品；使用食物
添加劑時，亦須符合法例要求。」

捐肝救父 女學護感悟關愛
住院嚐病人感受 立志服務更貼心

羅嘉雯的父親是乙型肝炎帶菌者，去年2月因感
冒未癒，及後檢查證實為急性肝炎，需要進行

換肝手術。雖然可等待屍肝移植，但怕羅父在等候期
間病情惡化，故醫生建議盡快進行活體肝臟移植。

說服兄姊 19歲么女「捐到盡」
而這重要的人生抉擇，就落在當時年僅19歲的羅

嘉雯、其哥哥及兩位姐姐身上。由於4人的血型均適
合捐肝，各人均積極提出要捐肝，並對此爭持不下。
雖然是家中么女，但嘉雯認為自己應要肩負起幫
助爸爸的擔子，「爸爸大家也有份，我又讀護理
學，理解整個手術過程、併發症，有信心可以面
對。」羅嘉雯最後說服了其兄姊，由她捐肝。
去年2月中旬，由身體檢查至入院做手術，歷時

只有短短3天。她坦言：「躺在手術床上，進入手
術室前一刻，內心曾經很掙扎、害怕，幸好有家人
陪伴，讓我感到很安心。」她捐出三分二右肝給父
親，醫生指這分量屬「捐到盡」，是其身體能夠承
受的最大極限，預計對她未來的生活及健康不會有
太大影響。

嘉雯憶述，手術後第2天，她到病房探望父親。
甫見面，父親便輕輕捉着她的手問：「你好不
好？」她指雖然當日兩人對答不多，但在父親的神
情及簡短的對答中，已能深刻體會到父親對她的關
愛。憶述當日情景，嘉雯眼睛紅了起來。這次手
術，也讓平日不懂表達情感的父親，學會關心子女
的日常飲食、健康情況，使親子關係更進一步。

病房啜泣 獲護士關愛安撫
換肝後，經過3個月休養、康復，羅嘉雯須休學

一個學期。在留院期間，她指最難忘的是，在醫院
躺了4日後，終日無所事事，令其心情低落，禁不
住在病房啜泣。護士見狀，走過來安撫她，指其家
人即將會帶食物前來探望，「讀書時，我也知道病
人會出現情緒，但當自己變成病人，知道病人的想
法，又在被照顧的過程中，得到醫護人員的關愛，
這是很難忘、奇妙的體驗。」
手術不僅拯救了羅父的性命，嘉雯更認為，這更
讓她確定了當護士的決心，期望日後以「醫者父母
心」的心態，照顧及關心每一位病人。

香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）「身體髮膚，受諸父母」體現中國人的孝道，香港大

學李嘉誠醫學院護理學院二年級生羅嘉雯，是家中么女，為挽救患有急性肝炎的父

親，決定將受諸雙親的肝臟「回贈」予爸爸，勇敢的舉動令人感動。這位正修讀護理

學的小妮子，在住院期間，經歷過情緒的低谷，從此更明白病人的感受，亦堅定了她

當護士的決心，立志未來為病人提供更貼心的護理服務。

港大護理變革 文科可報讀
香港大學的護理學學士課程，新學
年起接受文科生報讀。同樣是文科出
身的港大護理學院院長羅鳳儀表示，
學生羅嘉雯捐肝救父的事件，印證入

讀的學生均兼備關愛、同理心，並抱有從事護理行
業的熱誠。她透露，港大將於面試過程中按上述要
求，觀察學生言行、談吐，以判斷學生是否適合入
讀。

院長「貼士」：面試首重熱誠
港大護理學士課程將於新學年改變收生準則，放
寬入學門檻予有志向從事護理行業的文科生報讀。
羅鳳儀說：「我自己也是文科出身，就是因為這

樣，才會加倍用精神、努力追回進度。」她稱港大
會在入學首3個月為文科生安排濃縮課程，協助學
生銜接護理學課程。
羅鳳儀表示，去年報讀港大護理學學士課程的學
生近9人爭一學位，最後港大取錄190名學生入讀。
報讀該課程的聯招學生，下月起有機會參加面試。
被問及面試「貼士」，她提醒學生在進入面試場

地後，就座時有否禮讓；面試對答有否流露對從事
護理行業的熱誠，以及邏輯思維、分析、溝通技巧
等能力。「學生在頭幾分鐘可以扮（有熱誠），但
當我們再三提問，便很難再扮。」故她提醒學生應
考慮清楚是否有意入讀，避免盲目跟風。

■香港文匯報記者鄭伊莎
■羅嘉雯（後排左二）出訪社區進行實習，向大眾宣揚醫療知
識。 受訪者供圖

■羅嘉雯（前）捐出三分二右肝，拯救患病的父親。後排左起：
港大護理學院教學顧問許嘉蒂、護理學院院長羅鳳儀。鄭伊莎 攝
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姚文智贏綠營初選 仍輸連勝文

陳升反服貿 國台辦：言論極端
台老牌歌手放厥詞 馬曉光指不代表大眾

香港文匯報訊 第一顆由台灣自製的衛星「福衛五
號」，預計明年底發射，將慢慢取代已經服役10年的
「福衛二號」。據台媒報道，台灣「國研院太空中
心」預計明年10月完成「福衛五號」的所有測試工
作，再運往美國加州範登堡發射場發射。
太空中心主任張桂祥表示，即使「福衛五號」成功

發射，「福衛二號」也不會馬上退役，希望能繼續運
行，讓台灣同時有兩顆低軌遙測衛星。張桂祥並指，
未來「福衛五號」的運行方式，會和「福衛二號」很
類似，依舊採取低軌。「福衛二號」每天造訪台灣，
「福衛五號」為兩天一造訪。

首枚台製衛星明年底升空
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香港文匯報訊 島內有媒體昨日刊載馬英
九曾擁有美國綠卡的報道，並指馬英九要向
美國報稅。「總統府」發言人李佳霏昨晚舉
行記者會表示，馬英九的美國綠卡早已失
效，絕無可能向美國政府報稅。如果未來馬
英九真的必須向美國政府繳稅，馬英九願意
辭職，負起所有的政治責任。

真相7月揭曉 蘇謝應道歉
李佳霏表示，2008年馬英九競選「總統」

時，已清楚說明在美求學工作時所申請的綠
卡，早在20多年前就放棄、不再使用，早已
自動失效，因此絕無可能向美國政府繳稅。
李佳霏並指，美國當局將在7月1日起向有海
外美籍及有綠卡的人士追稅，換言之，馬英
九會不會被追稅，7月就會見真章。
李佳霏指出，馬英九當年申請綠卡的英文

名字是使用「Ying-jeou Ma」，並非媒體所
據以向美國國稅局（IRS）北京辦事處網站
查詢的「Mark Y.J. Ma」。馬英九的出生年
月日為1950年7月13日，周刊的去信則指
為「1950/07/12」，查證程序錯誤百出，
且捏造事實。
李佳霏強調，如果最後事實證明，馬英九

綠卡已失效，無須向美國繳稅，那就請批評
馬英九「奇恥大辱」、「欺騙台人」的民進
黨主席蘇貞昌、前主席游錫堃和謝長廷公開
道歉，還給馬英九一個公道；而有關媒體也
應該必須為其惡意誤導大眾的報道內容，負
所有的法律責任。

■馬英九在國民黨中常會上。 中央社

香港文匯報訊 民進黨昨日公佈台北市
長參選人第一階段黨內初選民調結果，
「立委」姚文智勝出，但其支持度
30.67%仍比國民黨台北市長參選人連勝
文38.46%落後近8個百分點。民進黨將
成立協調小組，與其他綠營人選協調、整
合，預計1個月內完成整合；6月13日會
與黨外的台大醫師柯文哲和作家馮光遠進

行第二階段對比式民調，產生綠營的人
選。
姚文智昨日表示，期待未來黨主席改

選之後，黨中央能夠扮演主導整合的角
色。原本不被看好的姚文智，期盼黨中央
未來能主導整合，並希望邀請柯文哲對
話，讓大家更清楚知道，誰才可以代表民
進黨打贏這場選戰。

連勝文幕僚指，民調數字只是參考
用，不會發表評論。姚文智只是第一階段
的人選，還是要等到最後的在野整合，才
會知道真正的對手是誰，連陣營仍會按照
自己的步調走。柯文哲昨日被問到與姚文
智第二階段整合，是否要「讓分」？柯文
哲說，對他來講，如果只差1%、2%，
「那就算了，就給人家選就好」。■姚文智勝出初選。 中央社

香港文匯報訊（實習記者 張聰、張

紫晨 北京報道）台灣著名老牌歌手陳

升最近在接受台媒訪問時，發表「我反

服貿」、「陸客真的不要再來台灣

了」、「等你們（大陸人）上廁所會關

門的時候，我再和你談統一」等涉及兩

岸關係的言論，引發兩岸網民熱議。國

台辦發言人馬曉光昨日在北京指出，這

種極端言論不能代表台灣大多數民眾的

想法，任何人都不能剝奪兩岸同胞相互

往來與交流的權利。

歲的陳升早年憑借一首《把悲傷留給自己》
紅遍兩岸三地，雖然近年來他已逐漸淡出舞

台，但在華語區仍然擁有不少歌迷。

陸網民：有種不要來賺錢
陳升日前接受《自由時報》專訪時聲言反對《兩

岸服務貿易協議》，「有人說不簽服貿會被邊緣化。
我想問的是，難道我們還不夠邊緣化嗎？服貿讓我們
把自己的角色看清楚，我雖然沒站出來特別發聲，但
如果你問我，我會告訴你，我反服貿。」
陳升更稱，不希望陸客再來台灣，「陸客真的不

好再來了，我們真的要犧牲我們的生活品質嗎？我有
很多大陸朋友，我也很喜歡他們，但我常跟他們講，
等你們上廁所會關門的時候，我再跟你談統一。」
陳升此番言論引起兩岸民眾不滿。有大陸網民指
責陳升「得了便宜又賣乖」，指前些年陳升到大陸表
演時，掙了不少錢，但大吐風涼話。也有網民指出，
陳升夜郎自大，故意抹黑大陸，吸引媒體眼球，「有

種（有本事）就不要來大陸賺錢」。
對此，馬曉光在昨日舉行的國台辦新聞例會上表

示，大陸方面已經注意到了相關報道，他嚴正指出，
個人極端言論不能代表台灣大多數民眾的想法，也不
會為大多數大陸民眾所接受。任何人都不能剝奪兩岸
同胞相互往來與交流的權利。

訪陸基層民眾中南部佔多
在回答有關如何加強與台灣各階層溝通問題時，馬

曉光說，在兩岸交流特別是對台灣基層民眾的交流方
面，大陸是「地不分南北、人不分藍綠」，都願意廣
泛地接觸，「我們是這麼說的，也是這麼做的」。他
表示，這些年來，在來大陸參訪的台灣民眾團組中，
基層民眾、中南部民眾佔了很大的比例。
同時，他指出，海峽兩岸血脈相連，榮辱與共，

反對「台獨」是兩岸關係和平發展的必要條件，「我
們堅決反對任何形式的『台獨』分裂活動，在這一點
上沒有任何妥協的空間。」

香港文匯報訊（實習記者張聰、張紫晨北京報道）中
共中央總書記習近平早前會見親民黨主席宋楚瑜時提出
「四個不會」原則。國台辦發言人馬曉光昨日強調，「四
不」原則充分表明大陸對台工作的基本方針和政策，大陸
制止「台獨」分裂圖謀的堅強意志不會動搖，大陸堅決反
對借所謂修法，塞進某些條款，為「台獨」分裂活動打開
方便之門。
「四不」原則包括：「推動兩岸關係和平發展的方針政

策不會改變，促進兩岸交流合作、互利共贏的務實舉措不
會放棄，團結台灣同胞共同奮鬥的真誠熱情不會減弱，制
止『台獨』分裂圖謀的堅強意志不會動搖。」
馬曉光說，兩岸將繼續擴大社會各界各階層民眾的接觸

面，尤其加強青少年交流，「我們高度重視兩岸青少年的
交流，採取積極措施，增進兩岸青少年相互了解，並且為
台灣青年在大陸求學、創業和發展創造更多的條件。」

堅決反對藉修法搞「台獨」55
■■國台辦發言人馬曉光國台辦發言人馬曉光。。 中新社中新社

■■陳升一曲陳升一曲《《把把
悲傷留給自己悲傷留給自己》》
紅遍華語地區紅遍華語地區，，
擁有不少歌迷擁有不少歌迷。。
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